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По сообщению прессслужбы
Главы и Правительства КЧР

Состоялась рабочая встреча Главы Карачаево�
Черкесии Рашида Темрезова с заместителем ру�
ководителя Федеральной антимонопольной служ�
бы Андреем Цыгановым, помощником руководи�
теля ФАС Павлом Субботиным, руководителем тер�
риториального Управления ФАС по КЧР Амином
Уракчиевым. Во встрече участвовал спикер Пар�
ламента республики Александр Иванов.

В ходе встречи состоялся обмен мнениями по ос
новным вопросам реализации антимонопольной поли
тики в КарачаевоЧеркесской Республике. Стороны
обсудили ключевые направления взаимодействия вла
стей региона и ФАС России по развитию конкурентной
среды в таких сферах, как жилищнокоммунальное
хозяйство, сфера услуг, тарифообразование, транс
портные услуги, проведение государственных закупок.
Глава КарачаевоЧеркесии дал позитивную оценку ра
боте территориального Управления ФАС России в кон
тексте реализации антимонопольного законодатель
ства в регионе.

Кроме того, был затронут вопрос, который в пос
леднее время является особенно актуальным в связи
с введением санкций на ряд продуктов импортного
производства, а именно роста цен на отдельные виды
товаров. Андрей Цыганов, который в ФАС России
курирует в том числе, направление агропромышлен
ного комплекса, рассказал Главе республики о работе
по мониторингу цен на продукты, которая по поруче
нию председателя Правительства России Д. Медведе
ва проводится федеральным ведомством во всех ре
гионах России.

Глава республики отметил важность этой работы и
подчеркнул, что у ФАС в рамках рыночной экономики
есть главные функции по регулированию цен и все
инструменты для наказания нарушителей.

Участники беседы сошлись во мнении, что необхо
димо продолжить реализацию комплекса мер, приме
няемых в регионе для поддержки местных сельхозто
варопроизводителей с целью повышения их конкурен
тоспособности.

Рашид Темрезов подчеркнул, что власти республи
ки поддерживают усилия УФАС по повышению здоро
вой конкуренции на рынке товаров и услуг среди хо
зяйствующих субъектов различных форм собственно
сти. Стороны обозначили ряд направлений взаимо
действия исполнительной, законодательной власти
региона с антимонопольным ведомством, направлен
ных на защиту конкуренции в КарачаевоЧеркесии,
наметили ряд совместных мероприятий. В частности,
Глава республики предложил провести в Карачаево
Черкесии семинарсовещание с участием глав мест
ного самоуправления по вопросам реализации анти
монопольной политики.

Обсуждались вопросы реализации
антимонопольной политики

В СЕЛЕ Дружба торже�
ственно открыт физ�

культурно�оздоровительный
комплекс. Его строитель�
ство началось еще в 2008
году, но так и не было дове�
дено до конца. В 2011 году,
когда в результате встречи
Главы КЧР Рашида Темрезо�
ва и министра спорта Рос�
сии Виталия Мутко было
подписано соглашение о со�

ПРИГЛАШАЕМ НА СПОРТИВНЫЕ ТУРНИРЫ

НА ЧЕТВЁРТОМ пленар�
ном заседании Парла�

мента КЧР V созыва, кото�
рое прошло 27 ноября, было
рассмотрено несколько воп�
росов, связанных с бюдже�
том Карачаево�Черкесии.
Были заслушаны отчеты
Правительства КЧР об ис�
полнении республиканского
бюджета за 6 и за 9 месяцев
2014 года, которые предста�
вил министр финансов КЧР
Рустам Эльканов. Парла�
ментарии приняли отчёты к
сведению.

В первом чтении, с учё�
том поправок, поступивших
от депутатов, принят проект
закона КЧР «О республикан�
ском бюджете Карачаево�
Черкесской Республики на
2015 год и на плановый пе�
риод 2016 и 2017 годов».
Проект внесён Главой Кара�
чаево�Черкесии Рашидом
Темрезовым. Парламента�
рии одобрили доходную
часть бюджета, общую сум�
му расходов и дефицит.

Доходная часть бюджета
республики на ближайшие
три года формировалась на
фоне непростой экономи�
ческой ситуации, сложив�
шейся в целом по стране.
Тем не менее, согласно док�
ладу, представленному по
проекту закона министром
финансов, бюджет респуб�
лики будет социально ори�
ентированным.

С учётом внесённых де�
путатами Парламента по�
правок общий объём дохо�
дов республиканского бюд�
жета на 2015 год утверждён
в сумме 13 675 842,5 тыс.
рублей, а общий объём рас�
ходов � в сумме 13 731 546,5
тыс. рублей. Дефицит рес�
публиканского бюджета на
2015 год определён в сумме
55 704,0 тыс. рублей. Про�
гнозируемый объём дохо�
дов республиканского бюд�
жета в 2016 г. � 13 852 564,9
тыс. рублей, в 2017 г. �
14 484 953,6 тыс. рублей.
Планируемый объём расхо�
дов республиканского бюд�
жета в 2016�2017 гг. опре�
делён в тех же размерах, что
и объём доходов.

Основными доходными
источниками республиканс�
кого бюджета в ближайшей
трехлетке станут налог на
доходы физических лиц, на�
лог на прибыль организаций
и акцизы.

Налоговые и неналого�
вые доходы на 2015 год зап�
ланированы в сумме
5 203 039,7 тыс. рублей, на
2016 год � 5 640 323,7, на

Еще один долгострой в Карачаево�Черкесии введен в эксплуатацию

трудничестве, решение о за�
вершении строительства
дружбинского ФОКа было
принято одним из первых. И
вот уже звучат слова по�
здравления и благодарнос�
ти. На торжественную цере�
монию открытия прибыли
Глава Карачаево�Черкесии
Рашид Темрезов, председа�
тель Народного Собрания
(Парламента) КЧР Алек�

сандр Иванов и депутаты,
заместитель председателя
Правительства республики
Мурат Озов, глава админис�
трации Прикубанского рай�
она Хусейн Казиев, предста�
вители местных властей, ду�
ховенства, спортивного со�
общества, а также все жите�
ли села, пожелавшие стать
свидетелями этого важного
и радостного события.

Глава Карачаево�Черке�
сии, открывая торжество,
отметил:

� Я хочу поблагодарить
главу администрации При�
кубанского района Хусейна
Казиева и жителей села за
их неравнодушие, они абсо�
лютно правильно и спра�
ведливо требовали того,
чтобы в этом большом селе
появился спорткомплекс.
Мне приятно видеть здесь
прославленных спортсме�
нов, чемпионов. Убежден,
что из этого комплекса вый�
дут чемпионы, которые в
будущем будут прославлять
нашу Родину, показывать
пример подрастающему
поколению, объяснять, что
заниматься спортом нужно
не только для больших дос�

тижений, побед, но и для
собственного здоровья, для
воспитания духа. Сегодня
власти республики, района
делают многое для разви�
тия села Дружба, развива�
ется социальная инфра�
структура, практически ре�
шена основная проблема
села � водоснабжение. Та�
кое внимание к населенно�
му пункту будет продолже�
но. Поздравляю всех с се�
годняшним событием и же�
лаю детям, которые будут
ходить в этот спорткомп�
лекс, побед в жизни и в
спорте!

Под аплодисменты сель�
чан Глава республики пере�
дал символический ключ от
физкультурно�оздорови�
тельного комплекса дирек�

тору детско�юношеской
спортивной школы Прику�
банского района Арсену
Чекунову.

От имени односельчан
выступил глава админист�
рации Дружбинского СП
Магомед Тебуев.

� Хочу поблагодарить
Главу Карачаево�Черкесии
Рашида Темрезова, главу
администрации Прикубанс�
кого района Хусейна Кази�
ева, Министерство спорта
КЧР и, конечно, строителей.
Посмотрите, какое чудо они
нам построили. Давайте
пройдем внутрь, и вы уви�
дите, что там еще красивее,
� с такими словами М. Тебу�
ев пригласил всех в поме�
щение.

Окончание на 2
й стр.

ВЫСТУПИЛИ
С РЯДОМ

ИНИЦИАТИВ

2017 год � 5 876 260,7 тыс.
рублей.

Что касается безвозмез�
дных поступлений из феде�
рального бюджета, в 2015
году они составят
8 472 802,8 тыс. рублей, в
2016 году � 8 212 241,2 тыс.
рублей, в 2017 году �
8 608 692,9 тыс. рублей.

Следует отметить, что
дотация на выравнивание
бюджетной обеспеченности
на 2015 и плановый период
2016 и 2017 гг. увеличена
незначительно, в то же вре�
мя уровень социальной на�
грузки на республиканский
бюджет заметно вырос.

Председатель комитета
Парламента КЧР по эконо�
мической политике, бюдже�
ту, финансам, налогам и
предпринимательству Адам
Гочияев сказал о том, что с
13 по 22 ноября текущего
года в республике состоя�
лись публичные слушания в
заочной форме по проекту
закона КЧР «О республикан�
ском бюджете Карачаево�
Черкесской Республики на
2015 год и на плановый пе�
риод 2016 и 2017 годов».
Рассматривается возмож�
ность внесения поступивших
от жителей республики
предложений в проект бюд�
жета ко второму чтению. Во
втором чтении будет рас�
смотрена расходная часть
республиканского бюджета.

Также в первом чтении
парламентарии одобрили
проект закона КЧР «О бюд�
жете Территориального
фонда обязательного меди�
цинского страхования Кара�
чаево�Черкесской Респуб�
лики на 2015 год и на плано�
вый период 2016 и 2017 го�
дов», а именно доходную
часть бюджета ФОМС КЧР. В
документе отражены основ�
ные характеристики бюдже�
та фонда, общий объем до�
ходов и расходов.

Кроме того, депутаты
приняли Постановление об
обращении Народного Со�
брания КЧР к председателю
и депутатам Государствен�
ной Думы РФ по вопросу

обеспечения лекарственны�
ми препаратами пациентов с
редкими (орфанными) забо�
леваниями. Председатель
комитета по социальной по�
литике Елена Червонова со�
общила, что согласно феде�
ральному законодательству
оплачиваться лекарства та�
ких больных должны за счёт
республиканского бюджета,
что не под силу не только
нашей республике, но и мно�
гим другим субъектам. Как
пояснила министр здравоох�
ранения республики Ирина
Гербекова, таких больных в
Карачаево�Черкесии 5 чело�
век и на их лекарственное

обеспечение должно быть
выделено 43 миллиона руб.
в год. Такими ресурсами до�
тационный республиканский
бюджет не располагает. По�
этому парламентарии приня�
ли решение обратиться в
Госдуму. Кроме того, эту ини�
циативу рассмотрят на оче�
редном заседании Северо�
Кавказской Парламентской
Ассоциации, которое прой�
дет во Владикавказе.

Также депутаты рассмот�
рели дополнительный воп�
рос, внесенный в повестку
сессии фракцией КПРФ.
Председатель фракции Ис�
мель Биджев предложил
оказать от Народного Со�
брания Карачаево�Черкесии
материальную помощь До�
нецкой и Луганской облас�
тям Украины.

«Предлагаю два вариан�
та. Либо новогодние подар�
ки детям, либо продуктовые
наборы», � сказал Исмель
Биджев. Предложение было
единогласно одобрено де�
путатами. Материальная по�
мощь от Парламента Кара�
чаево�Черкесии будет от�
правлена с одним из гума�
нитарных грузов.

Был рассмотрен еще ряд
законопроектов, которые
вносят изменения в респуб�
ликанское законодатель�
ство с целью привести его в
соответствие с федераль�
ным.

Пресс�служба
Парламента КЧР.

Актуальное интервью

ЛУЧШЕЕ МЕСТО
ДЛЯ ОТДЫХА

НЕ ЗА ГОРАМИ � открытие в горнолыжной Карачае�
во�Черкесии зимнего сезона. В преддверии ново�

го всплеска туристической активности самое время
подвести итоги текущего года и составить планы на
будущее. Тем более в связи с повышением курса ва�
лют по отношению к рублю и удорожанием зарубеж�
ного турпакета ожидается увеличение спроса на внут�
ренний туризм. Что делается для того, чтобы привлечь
туристов? Каково на сегодняшний день положение дел
в туристической сфере республики? И какие суще�
ствуют перспективы развития? На эти и другие воп�
росы ответил министр туризма и курортов КЧР Марат
ХУБИЕВ.


 Марат Сагитович,
обозначьте, пожалуйста,
стратегический вектор
развития курортов КЧР.
На что министерство де

лает упор?

� У нас есть фундамен�
тальные объекты, извест�
ные в туристическом мире,
� Архыз, Домбай, Теберда,
Медовые водопады. И в
первую очередь нужно усо�
вершенствовать работу
этих курортов, над чем мы
активно и трудимся. Мы
мониторим работу этих
объектов на соответствие
региональным и федераль�
ным законам, стараемся
создавать комфортные ус�
ловия для отдыхающих и
благоприятную среду для
вхождения в туристический
бизнес новых игроков. А
задача № 1 � по�прежнему
вопрос качества предостав�
ляемых услуг: сервис, безо�
пасность, транспортная со�
ставляющая…


 Вопрос безопаснос

ти всегда очень волнует
туристов, и особенно 

после нашумевшей тра

гедии с зорбом. За эти
два года многое на наших
курортах поменялось.
Расскажите о том, что
сделано Министерством
туризма и курортов для
обеспечения норм безо

пасного отдыха?

� Хочу отметить, что ког�
да произошла трагедия с
зорбом, новосозданное
тогда министерство суще�
ствовало только месяц с
небольшим. Сейчас мини�

стерство заключило дого�
вор с Тебердинским запо�
ведником о передаче горно�
лыжного склона в наше ве�
дение. Теперь контроль на
склоне осуществляет наше
подведомственное пред�
приятие � «Канатные доро�
ги Домбая», на базе кото�
рого создан специальный
лыжный патруль. Он совме�
стно с правоохранительны�
ми органами постоянно от�
слеживает ситуацию на
горе. Проведены инвента�
ризация аттракционов и
проверка всех предприни�
мателей, оказывающих по�
добные услуги, четко рас�
пределена зона ответствен�
ности. Проведена работа и
по оснащению ограничи�
тельными и защитными
приспособлениями горно�
лыжных трасс с установкой
на опасных участках инфор�
мационных, предупреждаю�
щих и запрещающих знаков.
Запрещающими знаками
отмечены и лавиноопасные
участки. Недавно в Домбае
и Архызе в рамках подготов�
ки подразделений Главного
управления МЧС Росссии

по КЧР к горнолыжному се�
зону прошли крупномасш�
табные тактико�специаль�
ные учения, в которых при�
нял участие и мой замести�
тель. Такие мероприятия
проходят на курортах регу�
лярно. То есть система ре�
агирования на ЧС полнос�
тью отлажена. Об эффек�
тивности принятых мер го�
ворит тот факт, что с тех пор
серьезных чрезвычайных

происшествий больше не
было.

 
 Вы упомянули также
и о транспортной состав

ляющей. А совершен

ствование транспортной
логистики 
 важнейшее
условие для дальнейше

го развития и популяри

зации наших курортов.
Наблюдается какая
то
положительная динамика
в решении этого вопроса?

� Действительно, на лю�
бых презентациях, выстав�
ках люди, проявившие к ку�
рортам КЧР интерес, спра�
шивают в первую очередь о
транспортной доступности.
Была создана специальная
комиссия по развитию ту�
ристско�рекреационного
комплекса Карачаево�Чер�
кесии при Правительстве
республики. И на его пер�
вом заседании этот вопрос
как раз поднимался и изу�
чался. В настоящее время
совместно с Минтрансом
РФ мы прорабатываем воп�
рос о запуске автобусного
сообщения «Ялта�Чер�
кесск».

Окончание на 2
й стр.

В преддверии своего
профессионального празд�
ника � Дня судебного при�
става � коллектив Адыге�
Хабльского районного отде�
ла судебных приставов по�
сетил Станцию перелива�

Коротко ния крови в Черкесске. Это
уже стало традицией в Уп�
равлении ФССП России по
Карачаево�Черкесской Рес�
публике � поддержать до�
норское движение в стране,
сдав свою кровь. Именно
благодаря таким людям,
движимым желанием по�
мочь, спасена не одна че�
ловеческая жизнь.

Министр туризма и курортов КЧР Марат ХУБИЕВ
с сотрудниками ведомства Павлом СЕЛИПЕТОВЫМ,

Казбеком АППОЕВЫМ, Зауром ПХЕШХОВЫМ.

ВЧЕРА жители и гости г.
Черкеcска столкнулись

с неприятным сюрпризом �
проезд в общественном го�
родском транспорте подо�
рожал на 3 рубля. Теперь,
независимо от того, чьими
услугами вы пользуетесь
(ЧГ ПАТП�1, троллейбусное
управление или частные
пассажирские автобусы),
цена проезда в черте горо�
да составит 14 рублей. Ме�
ня, как человека, который
часто пользуется общест�
венным транспортом, такое
повышение, мягко говоря,
не радует. Горожан, судя по
тому, какой ажиотаж и воз�
мущение было вчера утром
в автобусе, � тоже. Однако
повышение тарифов, как
рассказали в мэрии респуб�
ликанской столицы, � мера
вынужденная.

� Нам этот шаг дался с
болью, � призналась на�
чальник отдела по регули�
рованию тарифов, цен и
надбавок мэрии г. Черкес�
ска Елена Долбыш. Она на�
помнила, что плата за про�
езд в размере 11 рублей
была установлена еще в
феврале 2011 года и в те�
чение почти четырех лет ру�
ководство города проводи�
ло политику сдерживания
тарифов, защищая интере�
сы населения, тогда как в
соседних регионах цены за
проезд повышались еже�
годно. «Между тем действу�
ющие тарифы давно не
обеспечивают текущих зат�

ПРОЕЗД ПОДОРОЖАЛ
рат предприятия и состав�
ляют лишь около 70% себе�
стоимости», � заметила
Елена Анатольевна. Она
привела в пример г. Ставро�
поль и г. Пятигорск, где та�
риф в 14 рублей действует
уже с 2013 года. В г. Кисло�
водске, по ее словам, в этом
году стоимость проезда на
городском автотранспорте
тоже выросла до 14 рублей.

Руководитель ЧГ ПАТП�1
Рахмед Харатоков расска�
зал о сложном финансовом
положении предприятия.
Ситуация обострилась до
того, что мэрии пришлось
выделить субсидии в 3 мил�
лиона рублей, чтобы выпла�
тить заработную плату во�
дителям. Рахмед Ахмедович
заметил, что руководство
города установило самый
минимальный тариф, кото�
рый возможен в условиях
сегодняшнего дня, и расхо�
ды, к примеру, по развитию
предприятия останутся по�
прежнему на мэрии. «Хочет�
ся, чтобы люди понимали,
что по себестоимости та�
риф должен быть 17 рублей,
и то, что подняли его толь�
ко до 14, � заслуга руковод�
ства города», � сказал он.

Надо заметить, что под�
нялась цена и на месячный
проездной билет для насе�
ления и организаций. Те�
перь за «проездной» нужно
выложить 616 и 924 рубля
соответственно.

Фатима БИДЖИЕВА.
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КОГДА�ТО врожденная
детская патология была
фактически приговором.
Невозможно было сделать
практически ничего – и это
не в глубокой древности, а в
современном мире, уже
после широкого распрост�
ранения интенсивной тера�
пии, антибиотиков и других
методов лечения. Сейчас
ситуация в корне измени�
лась. Помочь детям с тяже�
лыми врожденными заболе�
ваниями стало в наших си�
лах, хотя большинство ле�
карств, аппаратура, прочие
медицинские услуги стоят
порой крайне дорого. Даже
для учреждений, которые на
попечении у государства.
Таких, например, как рес�
публиканский стационарный
реабилитационный центр
для детей с ограниченными
возможностями «Росинка» в
городе Черкесске.

Здесь обслуживаются
дети�инвалиды с диагнозом
ДЦП, заболеваниями ЦНС и
опорно�двигательного аппа�
рата, болезнью Дауна опре�
деленной степени тяжести.
Сегодня дневное отделение
посещают для прохождения
социальной реабилитации
от 25 до 35 человек в каж�
дом реабилитационном по�
токе. С ними работают опыт�
ные массажисты, психологи,
логопеды, дефектологи;
проводятся сеансы лечеб�
ной физкультуры, физиоте�

Наталья
2 марта 2007 г. р.

У Наташи голубые глаза,
светло�русые волосы. Это
спокойная девочка, с кото�
рой легко общаться.

Возможные формы уст�
ройства: удочерение, опе�
ка, приемная семья.

Тел. регионального
оператора (Министер�
ство образования и науки

Окончание.
Начало на 1
й стр.
Спорткомплекс не толь�

ко достроен, но и оборудо�
ван  в соответствии с совре�
менными требованиями.
Тренажеры, спортивные
маты, столы для настольно�
го тенниса, электронное
табло… Залы ФОКа обуст�
роены на уровне объектов
больших городов. Общая
площадь спорткомплекса �
1200 кв. метров. Здесь есть
универсальный зал для иг�
ровых видов спорта (18 х36
метров) с выдвижными бас�
кетбольными щитами, бок�

Окончание.
Начало на 1
й стр.
До этого мы активно ра�

ботали с туроператорами
Крымского полуострова,
познакомили их со всеми
достопримечательностями
Карачаево�Черкесии. Гости
были в восторге от увиден�
ного, но при составлении
турпакетов для отдыха
крымчан на горнолыжных
курортах КЧР туроператоры
столкнулись с проблемой
транспортной составляю�
щей. А прямой рейс «Ялта�
Черкесск» позволил бы зна�
чительно снизить сто�
имость путевок. Кроме того,
для удобства туристов мы
составили расписание
транспортных маршрутов
из разных точек России на
горнолыжные курорты Ар�
хыз и Домбай. С расписа�
нием можно ознакомиться
на сайте министерства. А в
планах на следующий год �
установка знаков туристи�
ческой навигации с QR�ко�
дами в Черкесске и вдоль
автомобильных дорог, веду�
щих в Домбай и Архыз. Уже
составлена подробная кар�
та с обозначением всех
мест, где скоро появятся
такие знаки.


 Кроме транспортной
доступности, немаловаж

ное значение имеет и це

новая доступность курор

тов. А в сезон цены в го

стиницах и местах обще

пита «кусаются». Есть ли
какая
то возможность по

влиять на ценообразова

ние?

� В силу объективных
причин на ценообразование
мы влиять не можем. Но в
следующем году мы плани�
руем провести обязатель�
ную сертификацию гости�
ничных услуг, по итогам ко�
торой гостиницам будут
присвоены соответствую�
щие категории («звезды»).
Собственники склонны по�
зиционировать свои гости�
ницы как максимально ком�
фортные, но действитель�
ность часто не соответству�
ет рекламным обещаниям.
А система «звезд» � показа�
тель качества и хороший
рычаг для регулирования
цен на рынке. Если гости�
ница в две «звезды» будет
выставлять цену трехзвез�
дочной, то в нее просто не
поедут. И собственник вы�
нужден будет выставить ту
цену, которой соответству�
ют предоставляемые услу�
ги. Такая система не только
улучшит ценовую политику,
но и сервис, а также отра�
зится на подборе персона�
ла, потому что квалифика�
ция работников тоже имеет
значение при присвоении
«звезд». А главное � турис�
ты смогут ориентироваться
в выборе гостиниц, зная,
что на самом деле они со�
бой представляют. Уже акк�
редитованы четыре экспер�
тных предприятия, которые
будут проводить сертифи�
кацию гостиничных услуг на
территории КЧР.


 Очень хорошее, на
мой взгляд, нововведе

ние 
 телефон доверия
для туристов и гостей Ка

рачаево
Черкесии. Было

ПРИГЛАШАЕМ
НА СПОРТИВНЫЕ ТУРНИРЫ

Еще один долгострой в Карачаево�Черкесии
введен в эксплуатацию

серский ринг, борцовский
ковер, раздевалки, душе�
вые, административно�бы�
товые помещения � все, что
должно быть в современ�
ном спортивном сооруже�
нии.

� Ребенок, приходя
сюда, сможет свободно вы�
бирать, каким видом спорта
он хочет заниматься, какое
занятие ему по душе, � от�
мечал директор районной
ДЮСШ Арсен Чекунов.

Зал был уже полон мо�
лодыми спортсменами.
Одетые в соответствующую
экипировку, они занима�

лись на разных площадках,
демонстрировали свои на�
выки и, конечно, делились
впечатлениями.

� Теперь не придется ез�
дить в Черкесск на занятия.
И если раньше мы отправ�
лялись на крупные соревно�
вания, первенства в Ростов,
Краснодар, то теперь смо�
жем сами здесь проводить
такие мероприятия и при�
глашать спортсменов из
других регионов, � такими
были аргументы юных
спортсменок в кимоно.

Динамичное развитие
сферы спорта в Карачаево�

Черкесии, начавшееся в
2011 году, не завершится
открытием дружбинского
ФОКа. За эти годы в эксп�
луатацию сдано 17 объек�
тов. Вскоре крупный
спортивный комплекс от�
кроется в с. Учкекен. Про�
грамма рассчитана до 2020
года. К этому сроку
спортивные объекты, боль�
шие и малые, появятся в
большинстве населенных
пунктов, в которых есть не�
обходимость строительства
и реконструкции таких уч�
реждений. По словам мини�
стра спорта и физической
культуры КЧР Расула Чотча�
ева, даже в таких отдален�
ных населенных пунктах, как
Верхняя Мара, Нижняя
Мара, Кичи�Балык, Элькуш,
Хурзук, Учкулан, Карт�
Джурт, Инжичишхо, будут
построены небольшие
спортзалы (12х24 метра)
плюс площадки для игровых
видов спорта.

Мадина ХАПАЕВА.

РОВНО год назад Пяти�
горск на два дня стал

местом для сбора ведущих
журналистов Северного
Кавказа. Тут под слоганом
«Современные медиа о со�
временном Кавказе» про�
шел Первый форум СМИ
СКФО. Собравшись на од�
ной площадке, «акулы пе�
ра» со всего Северного
Кавказа говорили не толь�
ко о «болевых точках» СМИ,
но и об актуальных пробле�
мах региона. Тогда органи�
затор мероприятия � Центр
современной кавказской
политики ставил целью на�
ладить горизонтальные
связи между журналистами
и экспертами региона. Ши�
роко тиражировалась и об�
суждалась идея о необхо�
димости заняться форми�
рованием привлекательно�
го образа Северного Кавка�
за в федеральных масс�ме�
диа.

Уже завтра в Пятигорске
начнется Второй форум
СМИ Северного Кавказа,
который соберет на своей
площадке более 350 участ�
ников. В этом году главны�
ми темами для обсуждения
станут вопросы взаимодей�
ствия масс�медиа и власти,
развития СМИ региона, а
также механизмов сотруд�
ничества региональных и
федеральных информаци�
онных ресурсов.

Форум проходит при
поддержке Аппарата полно�
мочного представителя
Президента РФ в СКФО.
Партнером мероприятия
выступает ОАО «Курорты
Северного Кавказа», кото�
рое представит участникам
форума всесезонный ку�
рорт «Архыз». Именно там 3
декабря состоится «круглый
стол», на котором будут

ЛУЧШЕЕ МЕСТО
ДЛЯ ОТДЫХА

бы интересно узнать, на

сколько он эффективен и
с какими проблемами
чаще обращаются турис

ты.

� Телефон доверия
вскрыл ряд проблем в сфе�
ре обслуживания туристи�
ческих маршрутов, качестве
обслуживания в местах об�
щественного питания, в
местах досуга. Именно с
этим связана большая часть
жалоб. Обратившихся мы
просим подкрепить свои за�
мечания письменным заяв�
лением. Это не обязатель�
но, но письменное заявле�
ние обеспечивает полномо�
чиями для работы над уст�
ранением проблемы. Кста�
ти, что показательно, не
было ни одного нарекания,
связанного с работой госав�

тоинспекции, хотя несколь�
ко лет назад жалоб по это�
му поводу было много. Кро�
ме критики поступает нема�
ло конструктивных и полез�
ных предложений. Мы ве�
дем журнал и ни одно обра�
щение не оставляем без
внимания. Такая обратная
связь необходима и важна,
она позволяет выявлять и
устранять ошибки, повы�
шать общий уровень наших
курортов. Единственный
минус, что еще не все тури�
сты знают о телефоне до�
верия. Ограниченный бюд�
жет позволил установить
лишь несколько баннеров с
номером телефона при
въезде в республику. Ин�
формация с номером теле�
фона доверия размещена и
на территории нашего
предприятия «Канатные до�
роги Домбая», на телекана�
ле «Архыз 24», а также на
сайте министерства. По�хо�
рошему, надо было бы вы�
весить объявления в гости�
ницах и ресторанах турзо�
ны, но собственники, мягко
говоря, не заинтересованы
в этом…


 Марат Сагитович,
именно курируемое вами
ведомство ответственно
за формирование поло

жительного имиджа Кара

чаево
Черкесии в России
и за рубежом как дина

мично развивающегося
туристического края. Что
делается министерством
для привлечения гостей и
туристов, популяризации
республики?

� Мы цепляемся за лю�
бую возможность презенто�
вать наши курорты на мас�
штабных туристских фору�
мах и выставках. К примеру,
вы сами были свидетелем,
как ярко и всесторонне мы
представили курорты КЧР
на экспозиции регионов
России в Олимпийском пар�
ке во время Олимпийских
игр в Сочи. В этом году мы
использовали новую форму

дистанционного участия и
презентовали Карачаево�
Черкесию на VI ярмарке
международных инвести�
ций в Китае. Изготовлена на
русском и английском язы�
ках рекламно�имиджевая
продукция (журналы, букле�
ты, раздаточные материа�
лы), которую распространя�
ем в России и за рубежом.
При поддержке Министер�
ства туризма и курортов
КЧР снят ряд фильмов и
видеоматериалов, раскры�
вающих туристический по�
тенциал республики. Орга�
низованы ознакомительные
туры для представителей
туриндустрии, средств мас�
совой информации, блоге�
ров. При поддержке мини�
стерства в этом году про�
шло более двадцати увле�

кательных мероприятий, в
которых приняли участие
гости из разных регионов
России: этнографический
фестиваль «Праздник айра�
на» на Медовых водопадах,
слет байкеров, фестиваль
ресторанной музыки, от�
крытый чемпионат КЧР по
конному туризму и многие
другие. Все эти мероприя�
тия широко освещались в
прессе и в социальных се�
тях. Кроме того, сейчас мы
плотно работаем над созда�
нием приложений для анд�
роидов о туристическом по�
тенциале Карачаево�Черке�
сии, где будет представле�
на вся необходимая инфор�
мация о достопримечатель�
ностях, работе обществен�
ного транспорта, анонсы
мероприятий и т. д. Работа�
ем также и над созданием
туристско�информацион�
ного центра, на который
будет возложена обязан�
ность по формированию ту�
ристических туров и орга�
низации трансфера. ТИЦ
будет создан на базе част�
ного и государственного
партнерства, и сейчас как
раз ведутся переговоры с
инвесторами.

 
 Наверное, лучший
показатель вашей работы

 количество туристов.
Есть ли статистика турис

тического потока?

� За девять месяцев это�
го года в Карачаево�Черке�
сии успели отдохнуть 600
тысяч человек. Это на 50
процентов больше, чем за
аналогичный период про�
шлого года, и на 80% боль�
ше, чем три года назад. Ко�
личество гостей в этом году
превзошло даже числен�
ность населения республи�
ки. Это несомненный успех!
До конца года мы ожидаем
еще около 200 тысяч тури�
стов. Большое значение
имеет не только количество
отдыхающих, но и такой
показатель, как процент
возвратов, а это не менее

60% от количества всех ту�
ристов. То есть людям нра�
вится и они с удовольстви�
ем возвращаются в Карача�
ево�Черкесию снова и сно�
ва. Более того, по опросам
отдыхающих Домбай в этом
году занял первое место в
номинации «Лучшее место
для горнолыжного отдыха в
России»!


 Учитывая такой тури

стический бум, можно го

ворить о положительной
динамике экономической
составляющей отрасли?

� Мы сделали все воз�
можное для этого. Речь не
только об информационной
работе по привлечению ту�
ристов. Проделана огром�
ная работа по мониторингу
субъектов, занятых в турис�
тическом бизнесе, на пред�

мет постановки на налого�
вый учет. Привлечение ин�
весторов � еще одна ключе�
вая задача министерства,
на которую были брошены
колоссальные силы. Зато и
результат впечатляет � Ка�
рачаево�Черкесия вошла в
десятку российских регио�
нов с лучшей динамикой
роста инвестиций. Сейчас с
повышением курса валют
уменьшились туристичес�
кие потоки россиян в стра�
ны Европы и Азии, и вместе
с тем иностранцам стало
выгодней отдыхать в нашей
стране. Как говорится, нет
худа без добра. Мы поста�
раемся выжать максималь�
ную выгоду из сложившей�
ся ситуации. Ближайшая
цель � выйти на 10% вало�
вого регионального продук�
та.


 Как
то позитивно все
получается, но в туристи

ческой отрасли респуб

лики тем не менее оста

ется немало проблем…

� Проблемы есть, не
спорю. Это проблема ква�
лифицированных кадров,
вопросы экологии, пробле�
ма недостаточной доступ�
ности туристических объек�
тов для людей с ограничен�
ными возможностями, сла�
бое развитие инфраструк�
туры детского отдыха и
многие другие. Но мы ра�
ботаем над каждой из них.
Главное � в руководстве
республики есть понима�
ние того, как важна турис�
тическая отрасль для раз�
вития всей Карачаево�Чер�
кесии. Мы, жители КЧР, вос�
хищаемся Домбаем и Архы�
зом, но только с приходом
Рашида Темрезова курорты
получили необходимое
внимание, новый импульс
для развития. Они перспек�
тивны. Я верю, что общими
усилиями мы сможем под�
нять их на самый высокий
уровень.

Беседовала
Фатима БИДЖИЕВА.

«Открытый взгляд
на Кавказ»

3�5 декабря состоится
Второй форум СМИ СКФО

обсуждаться перспективы
развития туристического
потенциала Северного Кав�
каза. В нем примут участие
представители федераль�
ных и республиканских
СМИ, ОАО «КСК», Прави�
тельства Карачаево�Чер�
кесской Республики и бло�
геры. Тут же пройдет пре�
зентация проекта «Архыз»,
в рамках которой для учас�
тников мероприятия прове�
дут экскурсию по террито�
рии комплекса.

Планируется, что в этом
году форум станет главным
событием в жизни журнали�
стского сообщества округа.
К тому же в 2014�м мероп�
риятие приобретет между�
народный статус, в нем при�
мут участие представители
масс�медиа Армении, Азер�
байджана, Грузии, Южной
Осетии и Абхазии. Рассмат�
ривается вопрос о визите
коллег и из дальнего зару�
бежья. А пройдет меропри�
ятие под слоганом «Откры�
тый взгляд на Кавказ». Орга�
низаторы планируют осу�
ществить прямой эфир с
пленарного заседания фо�
рума сразу в двух форматах
� на канале «Россия24» и в
режиме Интернет�вещания
на портале «Rutube».

Ожидается, что в этом
году почетными гостями
форума станут заместитель
председателя Правитель�
ства РФ Александр Хлопо�
нин, полномочный предста�
витель Президента РФ в
СКФО Сергей Меликов,
министр по делам Северно�
го Кавказа Лев Кузнецов,
главы регионов Северного
Кавказа, генеральный ди�
ректор ОАО «КСК» Сергей
Верещагин.

М. ТОТОЕВА.

ИЩУ
МАМУ

И ПАПУ

КЧР): 8(8782) 25�25�54,
отдел опеки г. Черкесска:
8 (8782) 25�58�94.

19 ноября текущего года
депутаты Народного Собрания
(Парламента) Карачаево�Чер�
кесской Республики в двух
чтениях одобрили законопро�
ект КЧР «Об установлении ве�
личины прожиточного мини�
мума пенсионера в Карачае�
во�Черкесской Республике на
2015 год». Он разработан с це�
лью установления с 1 января
2015 года социальной допла�
ты к пенсии, предусмотренной
федеральным законодатель�
ством. Законом величина про�
житочного минимума пенсио�
нера на 2015 год определена
в размере 6351 рубль. Она
рассчитана путём индексации
действующего размера 5827
рублей и увеличивается на 524
рубля или почти на 9%.

Это значит, что с 1 января
2015 года общая сумма мате�
риального обеспечения нера�
ботающего пенсионера Кара�
чаево�Черкесской Республики
не может быть меньше назван�
ной суммы. При этом при под�
счете общей суммы матери�
ального обеспечения пенсио�
нера учитываются все суммы
денежных выплат, установлен�
ных в соответствии с законо�
дательством РФ и республи�
канскими законами.

Неработающим пенсионе�
рам, которым ранее была ус�

О пенсии неработающим
пенсионерам

тановлена социальная допла�
та к пенсии, обращаться в Пен�
сионный фонд с новым заяв�
лением не нужно. Сотрудники
ПФР произведут все расчеты
самостоятельно по материа�
лам пенсионного дела гражда�
нина и сведений о том, какие
выплаты он получает.

Неработающим пенсионе�
рам, которые ранее не полу�
чали социальную доплату к
пенсии и размер материаль�
ного обеспечения которых в
2015 году станет ниже вели�
чины прожиточного миниму�
ма, установленного в Карача�
ево�Черкесской Республике,
необходимо будет обратиться
в территориальный орган ПФР
с заявлением. Пенсионеры,
являющиеся получателями
пенсий по линии силовых
структур, одновременно с за�
явлением должны представить
справку пенсионных служб
этих ведомств о производи�
мых денежных выплатах.

По всем возникающим
вопросам обращайтесь к спе�
циалистам Пенсионного фон�
да КЧР по телефону «Горячей
линии» в г. Черкесске: (8782)
25�82�42.

А.ШАГАНОВА,
руководитель группы

по взаимодействию со
СМИ ГУ�ОПФР по КЧР.

МНОГИЕ ли из нас задумывались о том, как выгля�
дит жизнь в глазах человека с врожденной пато�

логией в развитии, с трудом передвигающегося или
сидящего в инвалидном кресле? Особенно, если это
ребенок. Надо полагать, далеко не все. А ведь эти дети,
как никто другой, нуждаются в реальной помощи госу�
дарства. И создавая все необходимые условия для пол�
ноценной жизни инвалидов, общество в первую оче�
редь дает шанс самому себе, ведь действенные гу�
манность и сострадание � наивысший показатель со�
циальной заботы о человеке в любой стране.
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рапии, бальнеологии. Все
специалисты � отличные
профи, работают от души и
к детям относятся с особым
вниманием и трепетом. Но,
к сожалению, не все воз�
можные средства и методы
лечения доступны персона�
лу «Росинки» из�за своей до�
рогивизны, не на все, что ре�
ально нужно, хватает здесь
средств.

Но ведь речь идет о де�
тях, нуждающихся в помо�
щи, и допустима ли ситуа�
ция, когда причина мучений
ребёнка в отсутствии денег?
В таких случаях спасает
именно благотворитель�
ность. Чтобы было все:
деньги, препараты, обору�
дование, а главное � внима�
ние неравнодушных людей �
именно тогда, когда они бо�
лее всего нужны.

Благотворительная по�
мощь детям�инвалидам мо�
жет быть разной � посиль�
ной для дающего и неоце�
нимой для нуждающегося в
ней. Например, маленьким
пациентам из «Росинки» по�
могают в той или иной мере
многие организации и уч�
реждения. Не остались в
стороне и сотрудники фили�
ала ООО «Газпром межреги�
онгаз Пятигорск» в Карачае�
во�Черкесии, которые в но�
ябре смогли дважды пора�
довать ребятишек, волею
судьбы ставших воспитан�
никами центра. В результа�

те у детей�инвалидов появи�
лись фруктовый сад и ком�
пьютерный класс.

Полсотни саженцев яб�
лонь, груш и слив были по�
сажены в начале месяца со�
трудниками службы газа на
приусадебном участке «Ро�
синки» в рамках проведения
Года экологической культу�

ры. Для этого в филиале был
организован сбор средств,
на которые впоследствии и
приобрели саженцы плодо�
вых деревьев для высадки их
на территории реабилита�
ционного центра. Работы во
время создания сада хвати�
ло всем. Газовики подошли
к поставленной задаче с

большим энтузиазмом и
усердием. Процесс посадки
шел под руководством опыт�
ного специалиста садовод�
ческого хозяйства с соблю�
дением всех необходимых
правил, и уже спустя пару
часов стройные молодые
деревца были помещены в
выкопанные для них лунки с

необходимыми удобрения�
ми, почва утрамбована вок�
руг стволов и полита чистой
водой. Теперь у мальчиков и
девочек из «Росинки» есть
свой небольшой сад, в кото�
ром будет чем полакомить�
ся в теплое время года.

Вторым добрым делом
руководства и сотрудников
Карачаево�Черкесского фи�
лиала «Газпром межрегион�
газ Пятигорск» для воспи�
танников республиканского
социально�реабилитацион�
ного центра для детей с ог�
раниченными возможностя�
ми «Росинка» стал оборудо�
ванный в рамках благотво�
рительной деятельности
компьютерный класс.

� Указом Главы республи�

ки текущий 2014 год объяв�
лен Годом людей с ограни�
ченными возможностями и
детей�сирот. Мы не должны
оставаться равнодушными к
детям�инвалидам. Они, бе�
зусловно, нуждаются в на�
шем внимании, и я надеюсь,
что нынешняя помощь сде�
лает жизнь этих ребят чуть
лучше и счастливее, � отме�
тил директор филиала Рус�
лан Арашуков, который в
этот день лично посетил
«Росинку» и вместе с деть�
ми опробовал только что
установленную технику.

Присутствующие: руко�
водство детского центра,
педагоги и родители � выра�
зили искреннюю благодар�

ность компании «Газпром
межрегионгаз Пятигорск» и
Руслану Арашукову.

� Обращаясь в октябре в
компанию «Газпром межре�
гионгаз Пятигорск» с
просьбой оказать содей�
ствие в приобретении ком�
пьютерной техники, мы и не

думали, что помощь придет
так быстро. И сегодня, став
обладателями нового клас�
са, мы очень довольны и
безгранично рады, а также
благодарны всем, кто при�
нял участие в этом действи�
тельно добром деле. Как
замечательно, когда люди не
бросают слов на ветер, �
отметил директор «Росин�
ки» Владимир Добагов. По
его словам, необходимость
в компьютерном классе
была огромная, поскольку
старая техника покупалась
более десяти лет назад и
морально устарела.

Коррекционный педагог
центра Надежда Рык также
рассказала, что работа на

компьютере позволяет тре�
нировать у ребят мелкую
моторику рук, снимать на�
пряжение.

� У нас в специальной
программе заложены самые
разнообразные развиваю�
щие игры, и наши дети смо�
гут не только обогатиться
новыми знаниями, но и не�
заметно для себя физичес�
ки расслабиться, высвобо�
дить свои зажатые болезнью
способности. За компьюте�
ром они становятся как са�
мые обычные ребятишки,
мозг функционирует более
интенсивно, и все это бла�
готворно сказывается на их
здоровье и адаптации.

Так что помощь газови�
ков «Росинке» стала не толь�
ко своевременной, но и
крайне нужной. Ведь, как
отметила начальник отдела
по проблемам семьи, мате�
ринства и детства Мини�
стерства труда и социально�
го развития КЧР Лёля Эскин�
дарова, несмотря на усилия
государства в работе с деть�
ми с ограниченными воз�
можностями, некоторые
проблемы остаются нере�
шенными, а потребности –
неудовлетворенными, и зна�
чительную лепту в помощь
социальным учреждениям
здесь вносят именно меце�
наты и благотворители.

Сами сотрудники фили�
ала компании «Газпром меж�
регионгаз Пятигорск» не
считают такую помощь чем�
то из ряда вон выходящим,
ведь дети, по их мнению, это
самое ценное в нашей жиз�
ни. И в декабре они готовят
новую благотворительную
акцию, теперь уже для
школьников, суть которой
пока держат в секрете.

Лариса НИКОЛАЕВА.
Фото автора

и Н. СОЛЯНКИНОЙ.*
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Турнир по баскетболу
«Локобаскет � Школьная лига»

АБСОЛЮТНОЕ ЛИДЕРСТВО
23 ноября в Черкесске кипели насто�

ящие спортивные страсти. Юные бас�
кетболисты из четырех школ города ус�
троили нешуточную борьбу за лидер�
ство в турнирной сетке соревнований
«Локобаскет � Школьная лига». В рам�
ках зонального этапа турнира опреде�
лились две сильнейших команды Чер�

кесска, которые в феврале 2015 года
будут бороться за победу на республи�
канском финале. Соревнования
«Школьной лиги» проводятся профес�
сиональным баскетбольным клубом
«Локомотив�Кубань» при поддержке ге�
нерального спонсора � компании «Рос�
сийские железные дороги».

С КАЖДЫМ сезоном
проект расширяет границы,
к соревнованиям присоеди�
няются все новые и новые
города и регионы � участни�
ки. Один из крупнейших
детских спортивных турни�
ров России на территории
Карачаево � Черкесии про�
водится уже восьмой год.
Юные баскетболисты,
представители команд, тре�
неры и судьи уже не пред�
ставляют жизнь республики
без «Школьной лиги». С
каждым годом количество
желающих побороться за
титул чемпионов «Локобас�
кета» увеличивается. Это
верный признак
того, что любовь к
баскетболу среди
молодого поколе�
ния только возра�
стает. Тем более
что участникам
турнира есть на
кого равняться � в
2007 году мужс�
кой команде из
Карачаево�Черке�
сии удалось стать
лучшей из лучших
и занять первое
место. Победи�
тели турнира
вместе с «Локо�
мотивом» отпра�
вились на госте�
вой поединок Ев�
ропейского Куб�
ка Вызова на
Кипр.

Среди участ�
ников зонально�
го этапа в Чер�
кесске в этом
сезоне � юные
спортсмены из
гимназий №17,
16, 5 и СОШ №4.
В упорной борь�
бе за 3 место со
счетом 35:10 по�
беду одержали
баскетболисты
из гимназии №5, отодвинув
соперников из СОШ №4 на
четвертое место. Финаль�
ный матч за первое место
оказался не столь напря�
женным, но от этого был не
менее ярким. С первых до
последних секунд игры пре�
имуществом владели парни
из гимназии №17. Им уда�
лось обыграть соперников
из гимназии №16 со счетом
49:13 и, став абсолютными
лидерами, занять первое

место.
Мы поздравляем всех

участников соревнований с
долгожданным новым сезо�
ном турнира «Локобаскет �
Школьная лига». А команды
из гимназий №17 и 16, за�
нявшие первое и второе
места, с нетерпением ждем
на февральском региональ�
ном финале.

Умар Сулейманович
ХУБИЕВ, заслуженный
тренер Карачаево�Чер�
кесской Республики,
представитель турнира
«Школьная лига»:

� Наши дети всегда с
большим нетерпением ждут
начала «Школьной лиги».
Соревнований много, как и
видов спорта, но «Локобас�

кет�Школьная лига» � люби�
мый турнир наших детей. В
этом году к участникам про�
шлых сезонов добавились
новые молодые спортсме�
ны, влюбленные в баскет�
бол и жаждущие проявить
себя на площадке. Я желаю
им стараться, стараться и
еще раз стараться, ни в
коем случае не бросать бас�
кетбол, не пропускать тре�
нировки из�за мелких не�
удач, а главное � достойно

выступить на финале всей
Карачаево�Черкесии.

Игорь КАРПЕНКО, ка�
питан команды победите�
лей из гимназии №17:

� Я считаю, что победу
нам удалось одержать бла�
годаря трем моментам: во�
первых, это настрой. Необ�
ходимо серьезно относить�
ся к любому состязанию и
настраиваться только на
победу. Во�вторых, это тех�
ника игры � мы над ней ра�
ботаем, оттачиваем слож�
ные броски, разучиваем
комбинации, и, в�третьих,
это частые тренировки. Без
хорошей подготовки у на�
шей команды ничего бы не

вышло. Теперь
будем придержи�
ваться такой вот
схемы из этих
трех пунктов и на
протяжении под�
готовки к регио�
нальному финалу.
И мы, конечно,
надеемся закре�
пить успех, дос�
тойно выступив
на февральских
соревнованиях.

Все участники турнира
получили комплекты спор�
тивной формы от спонсоров
и организаторов соревно�
ваний, а призеры � грамо�
ты, медали и кубки. По�
здравляем победителей
турнирного дня в Черкес�
ске, но советуем им не рас�
слабляться: чем дальше �
тем команд больше, а зна�
чит, конкуренция еще силь�
нее.

Юбилей


 Хусей Аскербиевич,
очередной юбилей газе

ты 
 это всегда повод
вспомнить о прошлом...

� Первый номер праро�
дительницы нынешней га�
зеты «Къарачай» вышел в
1924 году на основе арабс�
кой графики под названием
«Таулу джашау» («Горская
жизнь»). Через пять лет она
стала издаваться на латини�
це, а в 1934 году перешла
на русский алфавит. Есть
немало письменно зафик�
сированных сведений о том,
что карачаевский народ с
большим энтузиазмом
встретил издание газеты. В
его памяти навсегда сохра�
нилось имя выдающегося
ученого и публициста Ума�
ра Алиева, бывшего одним
из инициаторов создания
периодического печатного
органа на национальном
языке и стоявшего у исто�
ков письменной культуры
карачаевцев. Все извест�
ные тогда и впоследствии
общественные деятели, ли�

СЕГОДНЯ коллектив республиканской газеты на ка�
рачаевском языке «Къарачай» отмечает 90�летие

своего издания. В преддверии этого события наш кор�
респондент Ольга МИХАЙЛОВА встретилась с главным
редактором «Къарачая», заслуженным журналистом
КЧР Хусеем Какушевым.

Хусей Аскербиевич возглавил газету, имея за пле�
чами почти тридцатилетний опыт работы в СМИ. В рес�
публике он широко известен как публицист, писатель
и поэт, пишущий на родном карачаевском и русском
языках. Он � автор поэтического сборника «Я спешу»,
сборника очерков и новелл «Голос вечности», публи�
ковал свои произведения в антологии поэзии и прозы
Северного Кавказа и в дру�
гих известных изданиях, Х.
Какушев � неоднократный
победитель и лауреат рес�
публиканских и региональ�
ных конкурсов журналис�
тов, отмечен медалями,
почетными грамотами и
дипломами различных ве�
домств.

«НАШУ ВОСТРЕБОВАННОСТЬ
ДОКАЗЫВАЕТ ТИРАЖ»

тераторы, ученые, публици�
сты, деятели культуры Кара�
чая также активно поддер�
живали газету и либо рабо�
тали в ее редакции, либо
тесно с нею сотрудничали.
За прошедшие десятилетия
неоднократно менялись на�
звание газеты, формат и
периодичность. Во время
депортации карачаевского
народа (с 1943 по 1957
годы) ее выпуск был пре�
кращен. А в 60�е годы она
снова заявила о себе как
авторитетный печатный
орган карачаевцев и под
названиями вначале «Кызыл
Къарачай» («Красный Кара�
чай»), а затем «Ленинни
байрагьы» («Знамя Лени�
на») выходила три раза в
неделю. В 1974 году была
удостоена ордена «Знак
Почета».


 Кто те первопроход

цы, кто издавал газету в
первые годы ее суще

ствования?

� Верой и правдой слу�
жили ей первые редакторы
Махамет Батчаев, Исмаил
Байкулов, Юсуф Караба�
шев, Ислам Къарачайлы
(Хубиев). Среди ее сотруд�

ников в разные годы были
такие яркие личности, как
писатели и поэты Исса Ка�
ракетов, Азрет Уртенов,
Хасан Бостанов, Аминат
Урусова, Даут и Абул�Керим
Байкуловы, Халимат Байра�
мукова, Осман Хубиев.
Здесь формировалось
творчество членов Союза
писателей России, журна�
листов и публицистов Али�
бека Байрамкулова, Маго�

мета Хазгериева, Магомета
Чотчаева, Сеита Лайпанова,
Азрета Акбаева, Рашида
Лайпанова, Альберта Турк�
лиева, Хусея Джаубаева,
Дины Мамчуевой и многих
других признанных масте�
ров пера. Все они вели
правдивую летопись тех те�
перь уже далеких лет. Газет�
ные страницы � это история
и жизнь одного из горских
народов Карачаево�Черке�
сии в годы советской влас�
ти. Здесь нашли место ре�
портажи о самых значимых
событиях того времени,
очерки о лучших представи�
телях интеллигенции, рабо�
чего класса и крестьянства,
письма читателей. Газета
активно пропагандировала
творчество карачаевских
писателей и поэтов, худож�
ников, композиторов, уче�
ных и была лучшим учебни�
ком родного языка для мно�
гих поколений карачаевско�
го народа.


 Много ли изменили в
газете события после

дних лет?

� 90�е годы прошлого
века внесли свои корректи�
вы в выпуск печатных пери�

одических изданий. С 1991
года газета выходит под
названием «Къарачай» пе�
риодичностью два раза в
неделю. Оставаясь и сегод�
ня кузницей кадров твор�
ческой интеллигенции и пи�
сательского цеха Карачае�
во�Черкесии, она продол�
жает информировать об
экономической, социаль�
ной и культурной жизни рес�
публики, на ее страницах

обсуждаются актуальные
проблемы истории горских
народов, жизни села, вос�
питания молодежи, сохра�
нения традиций и обычаев
карачаевцев, соблюдения
норм религиозных обрядов.
Особенно возрос авторитет
газеты в последние годы.
Его слагаемые � современ�
ный дизайн, разнообразие
жанров, острота и актуаль�
ность публикаций, встречи
за «круглым столом» в ре�
дакции и в рабочих коллек�
тивах, активная работа с чи�
тателями и внештатным
творческим активом.


 Как, по
вашему, вос

требована ли газета се

годня?

� Безусловно, востребо�
ванность главного респуб�
ликанского печатного орга�
на на карачаевском языке
подтверждает ее достаточ�
но высокий для республики
тираж. А делает ее читае�
мой в городах и самых даль�
них аулах коллектив едино�
мышленников, среди кото�
рых ветераны журналисти�
ки заслуженный работник
культуры РФ Абу�Хасан Ху�
биев, члены Союза писате�

лей России Билял Аппаев,
Махмут Кубанов, Хусейн
Лепшоков, заслуженные
журналисты КЧР Балуа Джа�
заев, Норий Созаруков и
представители более моло�
дого поколения Лидия Джа�
заева, Зарина Хубиева,
Зульфия Байрамкулова и
Якуб Узденов, Марина
Джанкезова, Аминат Семе�
нова. Вместе с ними над
выпуском каждого номера
газеты работают их верные
помощники � операторы
компьютерной верстки,
корректоры и другие техни�
ческие работники. Практи�
чески каждый день редак�
ционный «УАЗ» выезжает в
районы. В высокогорных
аулах Учкулан, Хурзук и
Карт�Джурт, в земледель�
ческом Прикубанском рай�
оне, в дальних хозяйствах и
населенных пунктах Урупа и
Малого Карачая, у животно�
водов Зеленчукского райо�
на � везде у корреспонден�
тов газеты «Къарачай» есть
повод для написания ре�
портажа, подготовки зло�
бодневной публикации,
встречи с героем будущего
очерка.


 Многие сегодня по

лагают, что газеты вытес

няет Интернет...

� Наша аудитория не
имеет его и едва ли будет
им пользоваться. Газета на
нашем родном языке всегда
была и остается помощни�
ком и другом практически в
каждой карачаевской се�
мье. Это прежде всего но�
ситель грамотного языка.
Кроме того, она, как баро�
метр, чувствует реальное
состояние нашей жизни,
сознает свою высокую от�
ветственность перед кара�
чаевским народом и всеми
гражданами республики,
прошла испытание време�
нем и умело использует в
работе все самое ценное,
что накоплено предыдущи�
ми поколениями.

О Мадине Мухадиновне
наша газета уже писала в
мае этого года («ДР» № 74
за 20.05. 14). Тогда она ста�
ла победителем республи�
канского конкурса «Лучший
учитель родного языка �
2014». Теперь же Кушхова
вернулась из Москвы, где
достойно представила Ка�
рачаево�Черкесию на все�
российском уровне.

Всероссийский мастер�
класс учителей родных,
включая русский, языков
проводится ежегодно с
2007 года. Главная его цель
� содействие сохранению и
развитию языков народов
России, выявление и под�
держка творчески работаю�
щих учителей, повышение
престижа учителя родного
языка. Проходит конкурс в
два этапа. И попасть во вто�
рой, очный, этап сквозь
«жесткое сито» заочного �
это уже большой успех.
Наша Мадина Кушхова ока�
залась в числе педагогов,
которые в этом году доби�
лись права побороться за
победу в Москве, в Феде�
ральном институте разви�

ПОКАЗАЛА КЛАСС!
ПЕДАГОГ из а. Али�Бердуковского Мадина Кушхова

стала победителем Всероссийского мастер�клас�
са учителей родных, включая русский, языков в номи�
нации «За высокое педагогическое мастерство».

тия образования.
21 сильнейший педагог

из 16 субъектов РФ: учите�
ля финского, аварского, не�
нецкого, татарского… Им
предстояло показать «Ви�
зитную карточку», включаю�
щую презентацию на тему
«Мой регион, моя школа,
моя профессиональная де�
ятельность», показ нацио�
нального костюма и т.д.,
представить видеоролик
урока по преподаваемому
языку вместе со своими ме�
тодическими комментария�
ми… Задания были не из
легких, но учителя постара�
лись. И Мадина Мухадинов�
на с удовольствием вспоми�
нает сегодня выступления
своих коллег.

� Ярко представил наци�
ональный костюм педагог
из Татарастана. Учительни�
ца из Дагестана прекрасно
провела мастер�класс,
включив в программу наци�
ональные игры, конкурсы,
участниками которых стали
мы, педагоги. Самобытной
была «визитная карточка»
педагога из Калмыкии…

Общение с коллегами из

разных регионов Мадина
Кушхова называет
самыми яркими
моментами конкур�
са. Кстати, сама
Мадина Мухади�
новна тоже прояви�
ла немало фанта�
зии, чтобы и «ви�
зитная карточка», и
мастер�класс полу�
чились запоминаю�
щимися. Напри�
мер, в презентации
она рассказала не
только о родной
Карачаево�Черке�
сии, родной Али�
Бердуковской шко�
ле, своей профес�
сиональной дея�
тельности, но и по�
ведала о своей пе�
дагогической династии � у
Мадины и отец, и мать были
педагогами, учителем рабо�
тает и родная сестра Мади�
ны Зулета. И эта презента�
ция очень понравилась и
жюри, и участникам конкур�
са, которые дали емкую
оценку: «Красиво, содержа�
тельно, трогательно».

А еще учителя должны
были организовать на кон�
курсе мини�выставки, пред�
ставляющие элементы
одежды, быта и нацио�
нальные блюда народов ре�

гионов�участников, а также
публикации и другие труды
конкурсантов. И выставка от
Мадины Мухадиновны так�
же получила высокую оцен�

лось, напрасно. Жюри на�
столько понравилось «выс�
тупление» нашей землячки,
что Мадина Мухадиновна
была удостоена победы в
номинации «За высокое пе�

дагогическое мастер�
ство». И на церемонии
награждения, которая
проходила в Государ�
ственной Думе РФ,
Кушховой были вруче�
ны диплом победите�
ля номинации и кубок
как лучшему учителю
родного языка � 2014,
благодарность коми�
тета по делам нацио�
нальностей Госдумы
«За высокое профес�
сиональное мастер�
ство и значительный
вклад в сохранение и
развитие родных язы�
ков народов России»,
а также сертификат
участника Всероссий�

ского мастер�класса.
� Я благодарна Мини�

стерству образования и на�
уки КЧР за то, что мне была
предоставлена возмож�
ность участвовать в таком
интересном, значимом кон�
курсе, � говорит Мадина Му�
хадиновна. � А еще хочу ска�
зать большое спасибо сво�
им землякам, чью поддер�
жку я постоянно ощущала в
столице. Мне звонили по
телефону, подбадривали,
желали успеха…

И успех пришел!
Татьяна ИВАНОВА.

ку. Черкесские сладости,
пирожки с соленым творо�
гом� халива и т.д. многим
пришлись по вкусу.

� А еще я оформила оре�
ховое дерево, символизи�
рующее благополучие, � со
сладостями, платочками, �
смеется Мадина, � и на тре�
тий день конкурса это де�
рево было разобрано до ос�
нования и конкурсантами, и
членами жюри…

Готовясь показать мас�
тер�класс, Кушхова очень
волновалась, но, как оказа�

Год культуры

«КАВКАЗ НЕЛЬЗЯ ДЕЛИТЬ НА ВСЕХ»
НА ДНЯХ в Черкесске, в индустриально�технологи�

ческом колледже, состоялся музыкально�литера�
турный фестиваль дружбы народов «Кавказ � наш об�
щий дом».

С УТРА занятия в коллед�
же шли своим чередом, а
свободные от них студенты
и педагоги готовились к
фестивалю. Волновались
все. Юные певцы, чтецы,
артисты репетировали в
актовом зале до самого от�
крытия. А в холле «колдова�
ли» над блюдами народов
Карачаево�Черкесии юные
повара с наставником, мас�
тером производственного
обучения Сергеем Дёмки�
ным. Национальные кухни
предстали во всей «аппе�
титной» красе. Девочки �
улыбчивые, в ярких нацио�
нальных костюмах � очаро�
вывали гостей искусством
сервирования. Первокурс�
ницы Маша Паутова и Катя
Лапта похвалились пирогом
с капустой. Мне, правда, на
вид больше понравился за�
печённый зеркальный карп.
Абазино�черкесская кухня
благоухала джед�либжей,
со мной даже поделились

её «изюминкой», по секре�
ту, конечно. Куратор Тамара
Крымова знакомила гостей
с меню: пожалуйста, выби�
райте угощение. Второкур�
сницам понравилась халуа
пшёная... Любителей вкус�
но и обильно поесть при�
влекла карачаево�ногайс�
кая кухня � джёрме и сохта.
Поварята, попробовавшие
яства в процессе приготов�
ления, охотно расхваливали
плоды своего творчества.

Праздник начался в пол�
день. Зал, расцвеченный
шарами и плакатами, не
вместил бы всех желающих
попасть на фестиваль, если
бы заранее не позаботи�
лись о дополнительных по�
садочных местах, проще
говоря, внесли стулья. Под
торжественный марш вош�
ли представители народов,
населяющих нашу респуб�
лику. В руках � нацио�
нальные флаги. Зрелище
необъяснимо трогательное,
наверное, потому что в дей�
стве участвовали дети.
Было заметно, что некото�
рые взрослые еле сдержи�
вали слёзы. По кавказским

обычаям гостям преподнес�
ли хлеб�соль, айран и чай.
А потом зазвучала песня на
стихи поэта Михаила Мату�
совского «С чего начинает�
ся Родина», и тут же, сле�
дом, � совсем детский от�
вет на этот очень серьёзный
вопрос. Ответ песней ком�

позитора Владимира Шаин�
ского «Улыбка». Действи�
тельно, Родина начинается
и с доброжелательства в
том числе.

Черкесскую культуру на
фестивале представили
кош�хабльцы, учащиеся
гимназии имени И. Амиро�

кова. Хор мальчиков пел на
черкесском языке, на чер�
кесском была и сценка, по�
казанная юными артистами.
И то, и другое было принято
восторженно. Недавно наша
республика отметила 155�
летие со дня рождения осе�
тинского писателя Коста
Хетагурова, прославлявше�
го величие наших гор. «Если
б до неба мой голос взле�
тал, Все бы созвал я народы
Вселенной, Всем бы о крае
своём рассказал!», � озвучил
ведущий отрывок из его

стихотворения. Сотрудница
Государственной нацио�
нальной библиотеки КЧР
Галина Дащук выступила с
эссе по творчеству поэтес�

сы Халимат Бай�
рамуковой, чье имя
носит это учрежде�
ние культуры.
«Добро пожаловать
к нам, в библиоте�
ку!» � пригласила
она зрителей. На
фестивале звучали
п а т р и о т и ч е с к и е
стихи народного
поэта Карачаево�
Черкесии Микаэля
Чикатуева. Поэтес�
са Фатима Апсова
сказала в заключе�
ние: «Я � мать тро�
их детей и бабушка
пятерых внуков, по�
этому на себе про�
чувствовала важ�
ность порядка в

доме. В вашем колледже он
есть, вы � молодцы».

Гости говорили живо и
кратко. Подростки не скуча�
ли, тем более, что выступ�
ления перемежались песня�
ми, танцами и шутками.

Прощальным аккордом
фестиваля стали слова:
«Кавказ нельзя делить на
всех, Кавказ � наш общий
дом!». Наше мирное насто�
ящее и такое же будущее.

Бэлла БАГДАСАРОВА.
Фото Таулана ХАЧИРОВА.

� Учитывая социальную
значимость исполнительных
производств о взыскании за�
долженности по заработной
плате, � говорит сотрудник
Управления ФССП России по
Карачаево�Черкесской Рес�
публике Лаура Кипкеева, � мы
постоянно держим руку на
пульсе : ежемесячно осуще�
ствляем сбор и обобщение
информации по находящимся
на исполнении в городских,
районных отделах судебных
приставов исполнительных
документов о взыскании за�
долженности по заработной
плате, составляем реестры
исполнительных производств
указанной категории с после�
дующим обновлением инфор�
мации. Кроме того, на места
выезжают сотрудники управ�
ления для осуществления кон�
троля, оказания практической
и методической помощи и
проверки исполнительных до�
кументов о взыскании задол�
женности по заработной пла�
те на предмет полноты и пра�
вильности исполнения требо�
ваний исполнительных доку�
ментов данной категории.

Также еженедельно струк�
турными подразделениями
управления предоставляется
информация в отдел органи�

ЗА РАБОТУ НУЖНО ПЛАТИТЬ
ЭТО АКСИОМА. К сожалению, далеко не все работо�

датели дружат с законом. Поэтому некоторым ра�
ботникам приходится обращаться за помощью в суд. И
тогда после вынесенного решения суда за работу по
взысканию долгов принимаются судебные приставы.

зации исполнительного про�
изводства о проделанной ра�
боте по направлению дея�
тельности.

� А если у должника нет
денег в наличии? � интересу�
юсь я.

� Наиболее эффективной
мерой для исполнения требо�
ваний исполнительных доку�
ментов о взыскании задол�
женности по заработной пла�
те является обращение взыс�
кания на денежные средства
должника, находящиеся на
расчетном счете в банке или
в иной кредитной организа�
ции. Положительные резуль�
таты даёт и использование
мер по аресту и реализации
имущества должников. Так, в
настоящее время передано
на реализацию имущество
двух строительных компаний,
задолжавших своим работни�
кам заработную плату за не�
сколько месяцев. На торги
будут выставлены строитель�
ные материалы, техника и же�
лезобетонные изделия. Об�
щая сумма оцененного иму�
щества составляет около 37
млн. рублей. Вырученные от
реализации денежные сред�
ства будут распределены
между взыскателями.

П. ВЛАДИМИРОВА.
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 профессиональный 
спил (срезание) ава-
рийных деревьев лю-
бой сложности:  над 
домом, над электропро
водами.

Обр. по тел.: 
89380300950, 
89886097595.

УСЛУГИ

Редакции газеты 
«День республики»

требуются 
кОРРеспОнДент. 
бухГалтеР-кассиР. 

с опытом работы в 
программе «1С»
Обр. по адресу: 

г. Черкесск, 
ул. кирова, 23, 
тел. 26-36-01.

ваканСИИ

ТребуюТся на рабоТу:
 дорожный мастер;
 Водитель на камаз;
 асфальтобетонщик

обр. по тел.: 22-85-50.

Кадастровый инженер Койчев али сагидович (квалифика-
ционный аттестат № 09-13-53, г. Черкесск, ул. у. алиева, 6, 
тел.: 8 (8782) 25-29-90, e-mail: zemlya_pravo@mail.ru), выполняет 
работы по подготовке проектов межевания земельных участков 
с кадастровым номером: 09:03:0000000:нет в ГКн, расположен-
ного по адресу: КЧр, Хабезский район, сКП «Хабезское», в 
2,8 км западнее а. Хабез (сенокос).

09:03:0000000:нет в ГКн, расположенного по адресу: КЧр, 
Хабезский район, сКП «Хабезское» полях 17 и 23 (пашня).

Заказчиком работ по подготовке проектов межевания зе-
мельных участков является Туаршева Фатимат бадульевна (а. 
Хабез, ул. Ленина, 108, тел.: 8-905-420-31-70).

с проектами межевания земельных участков можно оз-
накомиться по адресу: г. Черкесск, ул. у. алиева, 6, ооо 
«Земля и право».

Возражения, дополнения, предложения по доработке проек-
тов межевания земельных участков принимаются в течение 30 
дней со дня опубликования объявления по адресу: г. Черкесск, 
ул. у. алиева, 6, ооо «Земля и право».

Кадастровым инженером айбазовой аминат Казбековной (г. 
Черкесск, ул. революционная, 5, e-mail: amina_aybazova@mail.
ru, тел.: 8 (87822) 6-23-47), выполняются работы по подготовке 
проекта межевания земельных участков с кадастровыми но-
мерами: 09:07:0000000:715, 2264, 743, 632, расположенные по 
адресу: КЧр, усть-Джегутинский район, сПК «Джегутинский», 
поле № 19 (пашня по 1,24 га).

09:07:0000000:1272, 692, 7688, 2419, расположенные по 
адресу: КЧр, усть-Джегутинский район, сПК «Джегутинский», 
поле № 18 (пашня по 1,24 га).

09:07:0000000:2305, 2365, 447, расположенные по адресу: 
КЧр, усть-Джегутинский район, сПК «Джегутинский», поле № 
38 (пастбище по 2,91 га).

09:07:0000000:200, 2291, 312, 2254, расположенные по 
адресу: КЧр, усть-Джегутинский район, сПК «Джегутинский», 
поле № 40 (пастбище по 2,91 га).

Заказчиком кадастровых работ является Хасанов борис 
Магометович (а. Эльтаркач, ул. Центральная, 39, тел.: 8-928-
393-04-46).

09:07:0000000:342, 1463, 345, 877, 1170, 2260, 480, 769, 316, 
1059, 1366, 1976, 756, 1488, 1501, расположенные по адресу: 
КЧр, усть-Джегутинский район, сПК «Джегутинский», поле № 
62 (сенокос по 1,67 га).

09:07:0000000:1868, 1059, 1366, 1976, 1501, 1488, 819, 1794, 
1060, 1389, расположенные по адресу: КЧр, усть-Джегутинский 
район, сПК «Джегутинский», поле № 91 (пастбище по 2,91 га).

09:07:0000000:1463, 342, 2260, расположенные по адресу: 
КЧр, усть-Джегутинский район, сПК «Джегутинский», поле № 
102 (пастбище по 2,91 га).

09:07:0000000:абазалиев а.а. (нет в ГКн), 1826, 1421, 1471, 
1067, 1525, 1868, 819, 1794, 1060, 2418, 1389, расположенные 
по адресу: КЧр, усть-Джегутинский район, сПК «Джегутинский», 
поле № 66 (сенокос по 1,67 га).

09:07:0000000:абазалиев а.а. (нет в ГКн), 342, 1463, 1896, 
345, 877, 1170, 2260, 480, 769, 316, 1826, 1421, 1471, 1067, 
1525, 1868, 1059, 1366, 1976, расположенные по адресу: КЧр, 
усть-Джегутинский район, сПК «Джегутинский», поле № 52 
(пашня по 1,24 га). 

09:07:0000000:756, 1279, 182, 1501, 1488, 819, 1794, 1060, 
2418, 1389, расположенные по адресу: КЧр, усть-Джегутинский 
район, сПК «Джегутинский», поле № 54 (пашня по 1,24 га).

Заказчиком кадастровых работ является Чотчаева Фатима 
аблеисовна (г. усть-Джегута, ул. богатырева, 138 «а», тел.: 
8-928-026-48-48).

с проектом межевания земельных участков можно ознако-
миться по адресу: г. Черкесск, ул. революционная, 5.

Возражения, дополнения, предложения по доработке проек-
тов межевания земельных участков принимаются в течение 30 
дней со дня опубликования объявления по адресу: г. Черкесск, 
ул. революционная, 5, ооо «Глобус-1».

Кадастровый инженер найманов ахмед Тахирович (КЧр, 
ногайский район, а. Икон-Халк, ул. с. И. Кумукова, д. 57, тел.: 
8-928-926-66-55, E-mail: Naymanov09@mail.ru), выполняет када-
стровые работы в связи с образованием земельного участка 
путем выдела в счет доли (долей) в праве общей собственности 
на земельный участок: с Кн 09:01:0000000:6217, расположенный 
по адресу: КЧр, ногайский район, сПК «Эркин-юртский», поле 
№ 29, площадью 40700 кв. м.

Цель кадастровых работ: образование земельного участка 
путем выдела в счет доли (долей) в праве обшей собственности 
из земель сельскохозяйственного назначения сПК «Эркин-ю-
ртский», для сельскохозяйственного производства.

Заказчиком кадастровых работ является найманов се-
ферби Темирович (КЧр, ногайский район, а. Эркин-Халк, ул. 
Подгорная, д. № 1, тел.: 8-928-380-78-33).

с проектом межевания земельного участка можно озна-
комиться по адресу: КЧр, ногайский район, а. Икон-Халк, ул. 
с. И. Кумукова, д. 57.

Возражения и предложения по доработке проектов меже-
вания земельных участков принимаются в течение 30 дней со 
дня опубликования объявления по тому же адресу.

ЗАО «САнАтОрий-прОфилАктОрий 
«СОлнечный» 

объявляет 
с 1 декабря 2014 г. по 30 декабря 2014 г. 

20% новогоднюю скидку 
на оказание медицинских услуг по 

кардиологии, неврологии, терапии, хирургии, 
гинекологии, урологии.

ждем вас по адресу: г. Черкесск, пр. ленина, 360.
справки по телефонам: 27-35-46, 27-39-80.

бЫстрО И КАЧестВеННО: 
реМОНт И ОбШИВКА стА
рОЙ МебеЛИ, ЗАМеНА Пру
ЖИН, ИЗМеНеНИе ДИЗАЙ НА, 
рестАВрАЦИя ЛюбЫХ ФА
сОНОВ МяГКОЙ МебеЛИ В 
КОрОтКИе срОКИ.

ИЗГОтОВЛеНИе МяГ КОЙ 
МебеЛИ НА ЗАКАЗ.

Обр. по тел.: 252045 
(вечером), 

89283973283,
89064459955,

89886080077, 
89632825333.

УСЛУГИ

Администрация Хабезского 
муниципального района вы
деляет в аренду земельный 
участок мерою 1500 кв. м, для 
ведения личного подсобного 
хозяйства, расположенный 
по адресу: КарачаевоЧеркес
ская республика, Хабезский 
район, а. Хабез, в североза
п а д н о й  ч а с т и .  К а т е г о р и я 
земель: земли населенных 
пунктов. Кадастровый номер 
09:03:0180105:82.
 А д м и н и с т р а ц и я  К а р а 
ч а е в с к о г о  м у н и ц и п а л ь н о 
г о  р а й о н а  п р е д о с т а в л я е т 
в  аренду  земельный уча
сток с кадастровым номером 
09:07:0140101:1996, площа
дью 27 кв. м, из категории 
земель населенных пунктов, 
расположенный по адресу: 
КарачаевоЧеркесская респу
блика, Карачаевский район, 
пос. Правокубанский, с север
ной стороны жилого дома № 
2, для строительства гаража.
В газете «День республи
ки» от 15.02.2014 г. № 2122 
(186954) в объявлении ад
министрации Карачаевского 
муниципального района о 
предоставлении в  аренду 
земельного участка, распо
ложенного по адресу: Кара
чаевоЧеркесская республика, 
Карачаевский район, урочище 
Шихурей площадью 25000 кв. 
м, вместо: «25000», считать 
верным: «16865».
Администрация Абазинско
го муниципального района 
предоставляет в аренду зе
мельный участок, из земель 
сельскохозяйственного на
значения, мерою 10000 кв. 
м, с кадастровым номером 
09:07:0010601:972, для ве
дения животноводства, рас
положенный по адресу: КЧр, 
Абазинский район, а. Кубина, 
югозападнее в 700 м от гра
дозащитной станции.
Заявления принимаются в те
чение месяца со дня опублико
вания объявления по адресу: 
КЧр, Абазинский район, а. 
ИнжичЧукун, ул. Ленина, 1, 
каб. № 9. 
Администрация усть  Дже
гутинского муниципального 
района предоставляет в арен
ду земельный участок сроком 
на 49 лет мерою 1060004+/
3 6 0  к в .  м ,  к а д а с т р о в ы й  

разное
номер 09:07:0050301:261, из 
категории земель сельско
хозяйственного назначения, 
расположенный по адресу: 
КарачаевоЧеркесская ре
спублика, устьДжегутинский 
район, отгонные пастбища 
сарытюзского сП, 15 км к 
юговостоку от а. сарытюз, 
с разрешенным использова
нием: под отгонные пастбища.
Администрация АдыгеХабль
ского муниципального района 
сообщает о наличии земельно
го участка:  для заключения до
говора куплипродажи земель
ного участка с кадастровым 
номером 09:01:0090003:987, 
мерою 1200 кв. м, для ведения 
садоводства по адресу: КЧр, 
АдыгеХабльский район, а. Ады
геХабль, ул. солнечная, б/н.
Заявления принимаются в 
земельную комиссию на 1м 
этаже администрации в от
деле сельского хозяйства, 
охраны окружающей среды 
и земельных отношений до 
02.01.2015 г.
Прошу отозваться хозяина 
земельного участка по адресу: 
г. Черкесск, ул. Цементников, 
57, в связи с переоформлени
ем документов, если в течение 
месяца данный хозяин не от
зовется, вопрос будет решен 
в судебном порядке.
Обр. по адресу: г. Черкесск, 
ул. Гутякулова, 34, кв. 94, по 
тел.: 89283837600, 8928
3981475, 237131.
утерянное удостоверение 
№ 52 от 30.09.2002 г. 09/44, 
выданное управлением ми
нюста россии по КЧр на имя 
Джазаевой Земфиры Мад
житовны, считать недействи
тельным.

подозревается в убийстве матери
Преступление было совершено в п. Мушт Малокара

чаевского района. сообщение об убийстве пенсионерки, 
1935 года рождения, поступило в дежурную часть ОМВД 
россии от внука убитой. На теле у женщины эксперты 
обнаружили ножевые колоторезаные раны, от которых, 
по предварительной информации, она и скончалась.

сотрудниками уголовного розыска был установлен пред
полагаемый преступник – сын пенсионерки. Полицейские 
задержали его в г. Кисловодске, доставили в отдел, где он 
признался в содеянном. По факту убийства принимается 
процессуальное решение.

кому мешали акации
21 ноября около 1530 участковыми уполномоченными 

полиции межмуниципального отдела МВД россии «Ады
геХабльский» выявлен факт незаконной порубки десяти 
деревьев породы «акация». На северовосточной окраине 
аула Апсуа полицейские обнаружили двоих жителей села 
спарта с бензопилами.

с места происшествия были изъяты спилы с десяти 
пней, две бензопилы и десять стволов деревьев. Обстоя
тельства происшествия и сумма ущерба устанавливаются.

азарт приходит во время игры
На незаконное игорное заведение вышли сотрудники 

уЭб и ПК МВД по КЧр и участковые ОМВД по г. Черкесску. 
Частный дом, где проводились азартные игры, расположен 
на Пятигорском шоссе. На момент прибытия полицейских 
в домовладении находились несколько игроков и админи
стратор заведения, 26летняя жительница Черкесска; на 
нее был составлен административный протокол. Азартные 
игры проводились с помощью 14 игровых автоматов, 
которые были изъяты и помещены на склад МВД по КЧр.

только за одни сутки
Около часа ночи на улице Кавказской в Черкес

ске 24летний житель станицы Зеленчукской на автомобиле 
«VolkswagenTouareg» не справился с управлением и допу
стил столкновение со стоящей на обочине автомашиной 
станции скорой медицинской помощи.

В результате ДтП в КЧрКб была госпитализирована 
пассажирка медицинской «ГАЗ2705» 21летняя студентка 

Крим-инфо медицинского колледжа. Она была доставлена в нейрохи
рургическое отделение с диагнозом «ЗЧМт, сотрясение 
головного мозга». установлено, что водитель был трезвым. 
Обстоятельства происшествия выясняются. 

20 ноября в 1720 на 44 км + 950 м ФАД «Черкесск – 
Домбай» в п. Орджоникидзевском водитель «ВАЗ2112» не 
справился с управлением и допустил наезд на пешехода, 
1955 г.р., которая переходила дорогу в неположенном ме
сте. В результате ДтП женщина получила травмы и была 
госпитализирована.

В этот же день на 18 км автодороги «Черкесск – Хабез» 
подъезд к МЦО «Архыз» в а. КошХабле водитель «Lifan
Breez» не справился с управлением и сбил пешехода, 1955 
г.р., которая тоже переходила дорогу в неположенном 
месте. В результате ДтП пешеход получила травмы, не со
вместимые с жизнью, и скончалась на месте происшествия.

Обстоятельства ДтП устанавливаются, оба водителя 
трезвые. 

В расцвете лет
20 ноября в дежурную часть ОМВД по городу Черкесску 

поступило сообщение, что в одном из домовладений по 
улице Красноармейской найден труп 41летней житель
ницы республиканской столицы. согласно заключению 
сМЭ, смерть женщины наступила в результате тупых 
травм груди и живота, переломов рёбер и разрыва вну
тренних органов. 

В ходе проведённых следственнооперативных меро
приятий участковым уполномоченным полиции удалось 
установить, что 46летний житель Черкесска может быть 
причастен к совершённому преступлению. Мужчина был 
задержан в порядке статьи 91 уПК рФ, доставлен в отдел, 
где дал признательные показания.

Зачем ружье в автомобиле?
22 ноября сотрудники ОГИбДД МОМВД «Хабезский» в 

ауле Алибердуковском задержали автомашину «Газель» 
под управлением 44летнего местного жителя. В ходе 
осмотра транспортного средства было обнаружено и 
изъято двуствольное гладкоствольное ружье, 1959 года 
выпуска. По словам водителя, указанное оружие было 
найдено им около десяти лет назад недалеко от аула 
Алибердуковского. Полицейские установили, что ружьё 
как утраченное или похищенное не значится. 

публикация подготовлена 
по материалам пресс-службы МВД по кЧР. 

ВЧерА отмечался Все
мирный день борьбы 

со сП ИДом. В этот день 
ежегодно в нашей респу
блике проводятся лекции, 
направленные на профи
лактику  ВИЧинфекции 
среди молодежи, для уча
щихся и студентов обра
зовательных учреждений 
КЧр. Кроме того, к 1 де
кабря проводится акция 
«Всемирный день борьбы 
со сПИДом», в которой 
участвуют представители 
различных министерств, 
спортсмены, молодежные 
танцевальные коллективы. 
Акция нацелена на при
влечение внимания насе
ления к этой проблеме и 
снижение риска заражения 
ВИЧинфекцией.

В настоящее время в 
КарачаевоЧеркесии, как 
и  в о  в с е й  р о с с и й с к о й 
Федерации, увеличива
ется распространенность 
инфекции, вызываемой 
вирусом иммунодефицита 
человека. со времени вы
явления в 1989 г. первого 
случая заражения ВИЧ все
го было обнаружено более 
350 ВИЧинфицированных 
жителей КЧр и сообщено о 
смерти 50 из них. В 2014 
году за 9 месяцев было 
зарегистрировано 56 че
ловек с ВИЧ  позитивным 
статусом, что в три раза 
больше прошлогоднего 
показателя. Все эти люди 
могут погибнуть от сПИДа, 
если не получат необходи
мого лечения. современ
ная терапия может суще
ственно продлить жизнь 
В И Ч  и н ф и ц и р о в а н н ы х , 
однако число нуждающихся 
в наблюдении и терапии 
постоянно растет, что при
водит к постоянному росту 
затрат на диспансерное 
наблюдение и  лечение 
В И Ч  и н ф и ц и р о в а н н ы х . 
Поэтому предупреждение 
р а с п р о с т р а н е н и я  В И Ч 
среди населения является 
задачей государственного 
масштаба.

Как показывают много
численные встречи с мо

лодежью, как ни странно, 
далеко не все юноши и 
девушки знают, как можно 
заразиться ВИЧ. ВИЧин
фекция при естественных 
условиях передается от 
человека к человеку при по
ловых контактах, от матери 
ребенку во время беремен
ности, родов и кормления 
грудью. А также может пе
редаваться с кровью. такой 
путь передачи отмечается в 
широких масштабах среди 
потребителей психотроп
ных веществ, вводящих их 
внутривенно, что связано с 
использованием несколь
кими потребителями нарко
тиков общих загрязненных 
кровью игл и шприцев, 
попаданием крови зара
женного ВИЧ в растворы 
наркотика, жидкости, кото

рыми промывают шприцы. 
Не стоит забывать о том, 
что через кровь можно 
заразиться еще и при иг
лоукалывании, нанесении 
татуировок и пирсинге. 
Другие пути передачи ВИЧ, 
кроме вышеописанных, в 
том числе передача при 
тесном контакте с источ
ником ВИЧ, не выявлены. 

В течение нескольких 
месяцев после заражения 
ВИЧ может наблюдаться 
непродолжительный пе
риод острых явлений, на
поминающих ОрЗ, а затем 
ВИЧинфекция протекает 
без видимых проявлений. 
В это время ВИЧинфекцию 
можно обнаружить только 
с помощью специального 
диагностического лабо
раторного исследования 
крови.  В последующие 
годы ВИЧ постепенно исто
щает иммунную систему 
человека: у 95% в течение 
20 лет после заражения 

ВИЧ развивается сПИД, 
к о т о р ы й  в ы р а ж а е т с я  в 
развитии угрожающих для 
жизни больного заболева
ний, обычно вызванных ма
лоопасными для здоровых 

людей микроорганизмами. 
Продолжительность жизни 
человека после заражения 
ВИЧ при отсутствии лече
ния составляет 1012лет, 
отдельные лица живут 20 
лет. Длительное отсутствие 
клинических проявлений 
приводит к незаметному 
р а с п р о с т р а н е н и ю  В И Ч 
среди населения.

Вопреки распростра
ненному мнению, что ВИЧ 
могут заразиться только 
наркоманы, на самом деле 
от этой инфекции никто не 
застрахован, независимо 
от пола, возраста, нацио
нальности, материального 
достатка или принадлеж
ности к какойлибо соци
альной группе. случайный 
укол в ногу иглой шприца 
наркомана, брошенной на 
улице, прокол ушей для 
сережек без соблюдения 
гигиенических правил... 
ситуаций, которые могут 
привести к беде, множе

ство. страшная болезнь 
может постучаться в лю
бой дом, увы, в любой мо
мент. Поэтому врага надо 
знать в лицо. если один из 
нижеперечисленных сим

птомов наблю
дается у вас или 
у ваших близких, 
стоит проверить 
свой ВИЧ ста
тус:  лихорадка 
более 1  меся 
ца; увеличение 
лимфоузлов двух 
или более групп 
свыше 1 месяца; 
диарея, дляща
яся более 1 ме
сяца; необъяс

нимая потеря массы тела 
на 10 и более процентов; 
затяжные и рецидивиру
ющие гнойнобактериаль
ные заболевания.

В КарачаевоЧеркес
ском Центре по профилак
тике и борьбе со сПИДом 
и инфекционными забо
леваниями проводится 
добровольное и аноним
ное обследование на на
личие антител к вирусу 
иммунодефицита человека 
(ВИЧ) бесплатно для лиц, 
имевших риск заражения. 
Наш адрес: г. Черкесск, 
пр. Ленина, 144 (3й этаж 
психоневрологического 
диспансера). Электронный 
адрес: aminova@mail.ru, 
Контактные телефоны: 8 
(8782) 204529, 8 (8782) 
201550.

М. аРкелОВа,
врач-эпидемиолог 

РГбу «кЧЦпб 
со спиДом 

и иЗ».

Дата

ПОПРАВкА
В объявлениях, вышедших в газете «ДР» от 27 

ноября 2014 г. об уведомлении собственников (пользо-
вателей) земельных участков, расположенных в гра-
ницах Абазинского, Хабезского, Усть-Джегутинского 
и Прикубанского районов, считать верным: вместо 
даты с 6 октября по 6 ноября читать - с 27 ноября по 
27 декабря 2014 года, обращаться по адресу: Прику-
банский район, п. Кавказский, ул. Ленина, 26, каб. № 
12, и далее по тексту. 

адвокатское сообщество Карачаево-Черкесской республики 
выражает искреннее соболезнование адвокату КЧр Коллегии 
адвокатов биджиеву Хасану борисовичу в связи с кончиной 
его отца 

бориса локмановича.

СПРАВКИ РЕКЛАМА ОБъяВЛЕнИя

БОЛЕЗНЬ ЛЕГЧЕ 
ПРЕДУПРЕДИТЬ, 

ЧЕМ ЛЕЧИТЬ

сотрудниками группы 
«К» МВД по КЧр в ходе 
рассмотрения обращения 
3 2  л е т н е й  ж и т е л ь н и ц ы 
Черкесска выявлен факт 
мошеннических действий, 
совершенных неустанов
ленным лицом. Девушка 
сообщила полицейским, 
что не так давно вступила 
в группу в социальной сети 
«ОдеждаОбувьбижуте
рия». Заинтересовавшись 
м о д е л ь н ы м и  т у ф л я м и , 
она оставила коммента
рий под понравившимся 
товаром. После этого с 
ней связалась «Карина 
Лебедева», представилась 

администратором группы 
и попросила произвести 
оплату в размере 2 тысяч 
500 рублей на электрон
н ы й  к о ш е л е к  с и с т е м ы 
«WebMonеy». с течением 
времени товар получен не 
был, а «Карина Лебедева» 
перестала отвечать на со
общения.

Как вести себя, чтобы 
не стать жертвой мошен
ничества?

еще не так давно поль
зователи сети с недовери
ем относились к интернет 
 магазинам, в том числе 
не доверяли авторитетным, 
проверенным зарубежным 
магазинам, а в последнее 
время ринулись делать 
покупки в Интернете на
право и налево. Активная 

торговля развернулась и 
в социальных сетях, где 
изначально было много 
в и д о в  м о ш е н н и ч е с т в а . 
социальная сеть позволяет 
выстраивать контакты и 
общение со множеством 
людей, при этом можно со
хранять анонимность, это 
предоставляет раздолье 
для мошенников. 

Маркетологи и различ
ные SEO оптимизаторы 
посредством специальных 
программ генерируют ты
сячи и тысячи поддельных 
страничек. Левые анкеты 
служат как средство на
полнения для групп, при
надлежащих магазинам, 
людям и брендам. Купив 
несколько тысяч подписчи
ков, они приступают к вы

полнению своего хитрого 
замысла. Предприимчивая 
девушка, а может, молодой 
человек, прячущийся под 
фото девушки, предлагают 
купить модную одежду по 
выгодной цене. собирают 
заказы, получают оплату 
и, когда начинаются пер
вые жалобы на задержки 
с  д о с т а в к о й ,  п о п р о с т у 
закрывают страницу.

Н а  с л е д у ю щ и й  д е н ь 
м о ш е н н и к и  о т к р ы в а ю т 
новую страницу, с новым 
названием и от нового 
лица, ведь в сети можно 
каждый день регистриро
вать новые и новые лица, 
новые группы и публичные 
страницы. Поэтому семь 
раз подумайте, прежде чем 
покупать в социальной сети 
какието вещи.

пресс-служба МВД 
по кЧР.

будьте бдительны

сети расставляют сети

ФГБУ туберкулезный санаторий «Теберда» 
приглашает на постоянную работу с оплатой 

согласно штатному расписанию врачей:
	 	 - фтизиАтРА;
	 	 - ДиетоЛогА;
	 	 - оКУЛистА

Оплата достойная. 
Временное жилье предоставляем.

Обращаться по телефонам: 
8(87879)5-15-67, 5-21-01.

Кадастровый инженер найманов ахмед Тахирович (Кнр, 
ногайский район, а. Икон-Халк, ул. с. И. Кумукова д. 57. 8-928-
926-66-55, E-mail: Naymanov09@mail.ru) выполняет кадастровые 
работы в связи с образованием земельных участков путем выдела 
в счет доли (долей) в праве общей собственности на земельные 
участки: с Кн 09:01:0000000:5819;:6022, расположенные по адре-
су: КЧр, адыге-Хабльский район, сПК «рассвет», поле №30, по 
3,4 га на каждый пай. Заказчиком кадастровых работ является 
Макушев рашид Гучипсович (КЧр, адыге-Хабльский район, а. 
Тапанта, ул. Ворошилова, д. №4, 8-928-386-68-90); без ГКн, без 
ГКн, расположенные по адресу: КЧр, адыге-Хабльский район, аКХ 
«старо-Кувинск», поле №13, по 3,5 га на каждый пай. Заказчиком 
кадастровых работ является Папшуов нурали Мурадинович (КЧр, 
ногайский район, п. Эркен-Шахар, ул. октябрьская, д. №1, 
8-928-034-04-21): с Кн 09:01:0000000:2849, расположенный по 
адресу: КЧр, адыге-Хабльский район, сПК им. X. Кумукова, 
поле №16, площадью 31000 кв. м. Заказчиком кадастровых 
работ является сикалиев роберт Шахимович (КЧр, ногайский 
район, а. Икон-Халк, ул. Джумаева, д. №18, 8-928-034-04-21); с 
Кн 09:01:0000000:1497;: 1498, расположенные по адресу: КЧр, 
адыге-Хабльский район, КсХП им. Кирова, поле №11, по 4,07 га 
на каждый пай. Заказчиком кадастровых работ является Здорова 
надежда Михайловна (г. Москва, ул. Марш. Катукова, д. №6, 
корп. №2, кв. №206, 8-938-033-28-71); с Кн 09:01:0000000:1089;: 
1059, без ГКн, расположенные по адресу: КЧр, адыге-Хабльский 
район, аКХ «Вако-Жиле», поле №14а, по 3 га на каждый пай. 
Заказчиком кадастровых работ является Паунежев александр 
абдулахович (адыге -Хабльский район, а. Вако-Жиле, ул. октябрь-
ская, д. №12, 8-928-034-04-21); без ГКн, без ГКн, расположенные 
по адресу: КЧр, адыге-Хабльский район, аКХ «Вако-Жиле», поле 
№14а, по 3 га на каждый пай. Заказчиком кадастровых работ 
является непова светлана Мухадиновна (адыге-Хабльский рай-
он, а. Вако-Жиле, ул. Первомайская, д. №31, 8-909-494-19-15). 
Цель кадастровых работ: образование земельных участков путем 
выдела в счет доли (долей) в праве общей собственности из 
земель сельскохозяйственного назначения сПК «рассвет», аКХ 
«старо-Кувинск», аКХ «Вако-Жиле», КсХП им. Кирова сПК им. X. 
Кумукова, для сельскохозяйственного производства. с проектами 
межевания земельных участков можно ознакомиться по адресу: 
КЧр, ногайский район, а. Икон-Халк, ул. с. И. Кумукова д. 57. 
Возражения и предложения по доработке проектов межевания 
земельных участков принимаются в течение 30 дней со дня 
опубликования объявления по тому же адресу.


